
Ampliarán 
paradero de 
intersección 
Paicaví-Autopista 
para absorber 
alto flujo de 
usuarios
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Biobío registró 
el número más 
alto en creación 
de sindicatos  
de los últimos  
4 años
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Basket UdeC 
buscará repetir 
su dominio sobre 
ABA Ancud
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Talcahuano: Serviu descarta 
intervención en humedal por 
obras del Puente Perales

CUERPO DE AGUA ESTÁ ADJUNTO AL VIADUCTO

El Servicio de Vivienda y 
Urbanismo (Serviu) salió al paso 
de las críticas sobre presuntos 

daños derivados de los trabajos 
de reposición del Puente Perales 
sobre un humedal adjunto. 

Es que durante las últimas horas, 
vecinos del sector han afirmado 
que parte del trazado de la obra 

pasaría por encima del espacio 
natural, a propósito de una 
ampliación.  

El municipio anunció acciones 
ante la SMA. 

La Municipalidad anunció que recurrirá a la Superintendencia del Medio Ambiente.

CIUDAD PÁG.9

EDITORIAL: ADULTOS MAYORES VIVIENDO EN EL HOSPITAL
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Idea de 
“inversor 
estatal” 
instala el 
debate entre 
congresistas 
locales tras 
reforma de 
pensiones
POLÍTICA PÁGS.4-5
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA AMAYA ALVEZ MARIN  
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos.

El Gobierno ha declarado que 
durante el año 2025 tendrá una 
agenda descentralizadora para los 
Gobiernos Regionales electos re-
cientemente. 

Desde la declaración de Inde-
pendencia en 1818 y especialmen-

espacios de diálogo político entre el 
gobierno nacional y los gobiernos 
subnacionales regionales, y el diálo-
go entre las municipalidades, todas 
ellas de carácter consultivo. 

Otra medida la constituye regu-
lar y coordinar adecuadamente las 
competencias y atribuciones de 
los diferentes organismos y niveles 
territoriales del Estado, distin-
guiendo competencias del nivel 
central o regional, provincial y co-
munal, identificando las tareas 
compartidas bajo el principio de 

radicación preferente. Urgen-
te nos parece acotar al Sub-

delegado Presidencial y forta-
lecer a los gobernadores regiona-

les por ejemplo en la ejecución de 
la inversión pública en la región. 

Una medida relevante es fortale-
cer la identidad y la cultura regio-
nales y locales. Para ello se prioriza 
la incorporación de la perspectiva 
territorial en el sistema educacio-
nal. Avanzar hacia un sistema re-
gional de gestión del conocimien-
to mediante la creación de un sis-
tema de información y plataformas 
integradas de gestión subnacional. 

Chile será descentralizado o no 
será desarrollado.

te desde la Constitución de 1833 
Chile ha sido un Estado muy cen-
tralizado. Los Intendentes desde 
esa época fueron presentados 
como autoridades de la exclusiva 
confianza del Presidente de la Re-
pública. Esta dependencia, tene-
mos la convicción, ha ralentizado 
el desarrollo y profundizado las 
asimetrías territoriales de nues-
tro país. 

La elección popular de los Go-
bernadores Regionales por prime-
ra vez en 2021 y por segunda vez 
en 2024 han desafiado un sis-
tema unitario y presiden-
cialista reforzado uniforme, 
homogeneizante, vertical, secto-
rizado, distante de los gobiernos re-
gionales y cuya descentralización 
es exclusivamente administrativa. 

El Consejo Asesor para la Políti-
ca de Descentralización en Chile, se 
reunió este lunes en La Moneda 
para entregar al Presidente de la 
República el informe experto. En él 
se establecen medidas concretas 
para esta agenda descentralizado-
ra, como la de establecer instru-
mentos de gobernanza multinivel. 
Para ello, hemos priorizado como 
medida la institucionalización de 

Urgente nos parece acotar al Subdelegado 
Presidencial y fortalecer a los gobernadores 
regionales por ejemplo en la ejecución de la 
inversión pública en la región.

Agenda descentralizadora 
para los Gobernadores 
Regionales 

ESTEBAN VALENZUELA  
Ministro de Agricultura

Orgullo con la gestión del go-
bierno del Presidente Gabriel Bo-
ric para llevar a cabo el Programa 
con flexibilidad, que ha permitido 
lograr acuerdos, y de manera ex-
traordinaria este que viene a me-
jorar las pensiones y avanzar en 
una transición mixta a un sistema 
de seguridad social. 

Si hay un actor sociopolítico ex-
cluido, marginado, que va a tener 
una gran ayuda con este gran paso 
que se ha dado, es la ruralidad, 
donde campea el autoempleo, la 
agricultura familiar campesina, en 
su gran mayoría informal, y que no 
ha tenido, entre comillas, un pa-
trón o empresas que paguen, y que 
vayan depositando sus ahorros 
previsionales. 

Por lo tanto, el Pilar Solidario, y 
el cumplir la meta de pensiones 
básicas que lleguen a 250 mil pe-
sos, más el aporte adicional a mu-
jeres, son muy importantes para el 
sector rural, donde además la po-
blación está envejecida. 

Muchas personas de PRODE-

SAL, y también de los Consejos 
Agrícolas Regionales, (CAR), que 
reúnen liderazgos campesinos, vie-
nen de la Reforma Agraria, están en 
torno a los 70 años, y aún siguen 
trabajando. El Presidente Boric lo 
ha visto en terreno, y le impresio-
nó mucho el caso de una señora de 
85 años que cultiva y vende sus 
productos en una feria libre en la 
comuna de Peralillo. 

Por eso, viva esta Reforma, el 
gran acuerdo alcanzado por el bien 
del país, y por la ruralidad y los 
campesinos y campesinas.

El Pilar Solidario, y el cumplir la meta de pensiones 

básicas que lleguen a 250 mil pesos, más el aporte 

adicional a mujeres, son muy importantes para el sector 

rural, donde además la población está envejecida. 

Muchas personas de PRODESAL, y también de los 

Consejos Agrícolas Regionales, (CAR), que reúnen 

liderazgos campesinos, vienen de la Reforma Agraria, 

están en torno a los 70 años, y aún siguen trabajando. 

Pensiones dignas para el 
mundo rural
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La noche del miércoles 29 de ene-
ro se aprobó en el Congreso Nacional 
la reforma de pensiones, la cual pro-
pone un sistema mixto más un segu-
ro social y otras modificaciones a la 
actual regulación. Tras quedar lista 
para ser ley, se apreció en redes socia-
les un gran número de opiniones al 
respecto. 

 
 

Gobierno de Chile 
 @GobiernodeChile 
¡Histórico: Logramos #MejoresPensio-
nes para Chile! Se aprueba en el Con-
greso Nacional la reforma de pensio-
nes y avanzamos en una vida más 
digna para los chilenos y chilenas. 
 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Esta reforma al sistema previsional es 
un logro histórico para Chile y un acto 
de justicia, respeto y profundo cariño 
por nuestra gente, que significará el 
mayor aumento en las pensiones des-
de su creación, con foco especial en el 
reconocimiento de tantas mujeres que 
han debido trabajar doble jornada, 
dentro y fuera del hogar, para sacar 
adelante a sus familias. 
 
Luciano Cruz-Coke -  
SENADOR RM @lcruzcoke 
Aprobada reforma previsional con 
gran mayoría en el Congreso. Miles de 
jubilados verán mejoradas sus pen-
siones hoy y mañana. Se afirma capi-
talización individual con 6% a cuen-
tas, se iguala pensión mujeres y se in-
centiva competencia AFP. Bien por 
acuerdos y disposición por Chile. 
 
Marta Lagos @mmlagoscc 
El Presidente Gabriel Boric tiene lega-
do: la reforma de pensiones. 
 
Mirna Schindler @mirnaschindler 
Era el todo o nada. Y por primera vez 
en muchos años la política deja de ac-
tuar como un fin en sí mismo y se con-
vierte en lo que debe ser: un instru-
mento para darle bienestar a la ciuda-
danía. Unos cedieron más que otros. 
Pero hoy hay reforma a las pensiones. 
 
Fundación SOL @lafundacionsol 
Para saldar parcialmente deuda his-
tórica por bajas pensiones a grupo de 
pensionados, actual reforma fortalece 
el mercado de cuentas individuales 
administradas por AFP que entregan 
menos de un tercio de tasa de reem-
plazo, que empeorará en un futuro 
próximo. ¿Reforma para quién?
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EDITORIAL

Tal como lo informó Diario Concepción, más 
de una decena de adultos mayores viven en 
el Hospital Regional de Concepción tras ser 
dados de alta. Son casos donde el patrón co-

mún es que sus familias o círculos más cercanos no 
se hacen cargo de ellos, sin derivarlos a sus hogares.  

Entre ellos, el paciente con más permanencia en el 
recinto ha estado ahí durante 866 días (más de 2 
años), mientras que el que menos tiempo lleva aco-
gido desde su alta tiene 60 días. Esta situación refle-
ja un problema creciente en la atención y el cuidado 
de los adultos mayores, quienes a menudo son deja-
dos sin apoyo familiar tras ser dados de alta. 

Estos pacientes, denominados “sociosanitarios”, 
requieren atención integral, incluyendo cuidados mé-
dicos, alimentación y terapias de rehabilitación. “Chi-
le ya no está en vías de envejecimiento; hoy enfren-
tamos esta realidad con un número creciente de 
adultos mayores hospitalizados sin red de apoyo”, 
señala el director del Hospital Regional Guillermo 
Grant Benavente (HGGB), Claudio Baeza. 

El HGGB no solo garantiza atención médica, sino 
que también gestiona procesos administrativos para 
derivar a estas personas a instituciones como los 
Eleam del Senama o convenios Fonasa. Sin embargo, 
las dificultades burocráticas y la falta de cupos en es-

Adultos mayores viviendo en el 
hospital

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

IVA  
  
Señora Directora: 

El Impuesto al Valor Agrega-
do (IVA) es uno de los tributos 
más importantes en Chile y en 
gran parte del mundo. Aunque 
está presente en nuestra vida 
cotidiana, desde la compra de 
un café hasta la adquisición de 
un electrodoméstico, muchas 
personas no comprenden com-
pletamente cómo funciona. En-
tenderlo no solo es útil, sino 
también necesario para tener 
claridad sobre nuestras respon-
sabilidades y derechos como 
consumidores. 

El IVA es un impuesto que se 
aplica al valor de bienes y servi-
cios que adquirimos. En Chile, 
la tasa actual es del 19%. Esto 
significa que por cada compra 
que realizamos, un 19% del pre-
cio corresponde a este tributo. 
Por ejemplo, al adquirir un pro-
ducto que cuesta $10.000, se 
paga $8.403 y $1.597 correspon-
de al IVA. 

Es importante destacar que 
este impuesto no es algo que los 
consumidores deben calcular, 
ya está incluido en el precio fi-
nal. Sin embargo, al comprender 

su composición, podemos ser 
más conscientes de cómo se dis-
tribuye el dinero que gastamos. 

El IVA es una de las principa-
les fuentes de recaudación del 
Estado. Los ingresos provenien-
tes de este impuesto se utilizan 
para financiar programas socia-
les, construir infraestructura, 
mejorar la educación y otros 
proyectos que benefician a la 
comunidad.  

Este se paga en la mayoría de 
las transacciones, pero existen 
algunas excepciones. Cabe des-
tacar que con la llegada de la 
Ley de Cumplimiento Tributa-
rio, dicho impuesto ahora tam-
bién se aplica a las compras de 
bienes importados a través de 
plataformas digitales, lo que 
asegura una mayor equidad tri-
butaria y fomenta la competen-
cia justa entre los comercios lo-
cales e internacionales. 

Entender el IVA es un primer 
paso hacia una mayor concien-
cia tributaria. Como consumido-
res, podemos jugar un rol activo, 
verificando que los comercios 
emitan boletas o facturas que lo 
incluyan y respeten las normati-
vas tributarias. Esto no solo ase-
gura que el impuesto llegue al Es-

tado, sino que fomenta un co-
mercio transparente y formal. 

 
Pablo Morales/Udla 
 
Reforma  
  
Señora Directora: 

Lo ocurrido con la ley de re-
forma de pensiones llegó para 
quedarse en el debate de este 
año electoral. 

Opiniones, determinaciones 
y votos han dejado de manifies-
to los intereses de todos los sec-
tores políticos donde se ha po-
dido observar cómo un grupo 
importante de partidos fue ca-
paz de llegar a acuerdos, mien-
tras que otro grupo muy reduci-
do, fue por una opción que los 
dejó aislados. 

Por lo demás, esta reforma 
que se discutió durante años, 
tanto dentro como fuera del 
Congreso, materializa un hecho 
histórico que recae en la actual 
administración de Gobierno. 
Vale decir que con esto, el Ejecu-
tivo, tiene total y amplia cancha 
para poder manejar la agenda 
de los próximos días. 

 
Karla Pino

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tos centros prolongan su estancia en el hospital. 
Además del trabajo hospitalario, organizaciones 

como la Agrupación Pastoral de Salud Católica ofre-
cen acompañamiento espiritual y emocional a los pa-
cientes. “Con recursos propios y apoyo parroquial, 
también gestionan útiles básicos y tratamientos psi-
cológicos para quienes carecen de respaldo familiar”, 
manifestaron desde la entidad. 

Desde la Unión Comunal de Adultos Mayores de 
Concepción también están al tanto de esto. La pre-
sidenta de la entidad, Anita Hernández, comentó 
que “hemos abordado esto con los profesionales del 
Hospital. Hay gente que está ahí cuyos familiares no 
se hicieron cargo”. 

El tema no es menor. Dice mucho de la responsa-
bilidad de la sociedad con los adultos mayores, que 
en este caso, además, deben lidiar con enfermeda-
des o un estado de salud delicado motivo de la ini-
cial hospitalización.

La responsabilidad de la 

sociedad con los adultos mayores, 

que en este caso, además, deben 

lidiar con enfermedades o un 

estado de salud delicado motivo 

de la inicial hospitalización.

¡
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Idea de “inversor estatal” 
instala el debate entre 
congresistas locales tras 
reforma de pensiones

LUEGO DEL DESPACHO DE LA PROPUESTA PREVISIONAL 

Con una amplia mayoría, 
en su tercer trámite, la Cá-
mara de Diputadas y Dipu-
tados dió luz verde a las 104 
enmiendas al proyecto que 
fueron previamente incorpo-
radas por el Senado y, con ello, 
la iniciativa de reforma de 
pensiones fue despachada 
para convertirse en ley. 

A grandes rasgos, el pro-
yecto traerá una serie de cam-
bios al sistema actual. Entre 
ellos, aumentarán las pensio-
nes de 2 millones 800 mil per-
sonas y casi un millón de mu-
jeres recibirán una compen-
sación por la brecha en sus 
pensiones. Además, se creará 
un Seguro Social, cuyo fin será 
compensar a los actuales y 
futuros jubilados por cada 
año cotizado. 

La Pensión Garantizada 
Universal (PGU) también ten-
drá cambios y aumentará a 
$250 mil.  

Tras la aprobación de la re-
forma, el Gobierno ha sido 
consultado respecto a si insis-
tirá en uno de los compromi-
sos que la ministra de Traba-
jo, Jeannette Jara, planteó en 
medio del debate del recién 
despachado proyecto y que 
se centra en la idea  de ingre-
sar una iniciativa de norma 
que cree un inversor público 
en el sistema previsional. 

“Tenemos un compromiso 
por ingresar el inversor esta-
tal que no fue materia del 
acuerdo, ni aprobarlo, ni re-
chazarlo, ni impedirlo, ni em-
pujarlo”, sostuvo la ministra a 
mediados de enero, mientras 
el proyecto era debatido en el 
Senado.  

Si bien el Gobierno ha enfa-
tizado que su prioridad aho-
ra es la implementación de la 
reforma a las pensiones, el 
ministro de la Secretaría Ge-
neral de la Presidencia, Álva-
ro Elizalde, sostuvo que “va-
mos a seguir avanzando en 
legislaciones que sean positi-
vas para el país y que permi-
tan modernizar todo el siste-
ma de seguridad social. Pero 
la prioridad, obviamente, va a 
ser la implementación de la 
reforma de pensiones. Son 
cuestiones que avanzan en 
paralelo porque la implemen-
tación de la ley está radicada 
en el Congreso Nacional, se 
deben construir mayorías 

Hay posiciones divididas entre diputadas y diputados de la Región 
del Biobío. Algunos plantean que es una medida necesaria para 
mejorar el sistema, mientras que otros señalan que la iniciativa no 
contaría con el respaldo del Congreso.

para su aprobación”. 
En base a aquello, la idea de 

la creación de un inversor pú-
blico en el sistema previsional 
instaló un nuevo debate entre 
los congresistas de la Región 
del Biobío.  

 
Reacciones locales 

Bajo ese contexto, la dipu-
tada Marlene Pérez (Ind-
UDI), representante del Dis-
trito 20, aseguró que la idea de 
una entidad pública de inver-
sión previsional no contaría 
con los respaldos necesarios 
en el Congreso Nacional y dijo 
que “tuve la duda de aprobar 
en algún momento, porque 
sé las verdaderas intenciones 
de la extrema izquierda, con-
vengamos que el gobierno no 
logró sus objetivos en este 
acuerdo, recordemos que 
ellos quieren terminar con el 
sistema, con las AFP y van a 
insistir con este inversor esta-
tal, pero puedo asegurar que 
no tendrán los votos”.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl Gobierno anuncia prórroga  

de trabajo de la Comisión para  
la Paz y el Entendimiento

El Ministerio Secretaría General de 
la Presidencia informó que la Comi-
sión Presidencial para la Paz y el En-
tendimiento ha acordado solicitar al 
Presidente de la República,  Gabriel 
Boric, prorrogar su funcionamiento 
hasta el 30 de abril de 2025, para que 
pueda elaborar el informe final con 
sus recomendaciones. Esto, en virtud 
de los artículos 2° y 4° del Decreto Su-
premo N° 14, de 2023, de la Segpres.  

La medida había sido solicitada 
por el miembro de la instancia, Se-
bastián Naveillán, quien sostuvo 
que era difícil entregar el informe fi-
nal comprometido para en el plazo 
final, que era este viernes 31 de ene-
ro, ya que todavía no  existe un con-
senso en el punto de la reparación 
de tierras.  

Cabe destacar que la comisión de-
finió zanjar acuerdos exclusivamen-

te con unanimidad de sus miembros. 
La instancia está encargada de rea-

lizar un diagnóstico de la demanda de 
tierras del pueblo mapuche, las tie-
rras ya entregadas por el Estado de 
Chile y las brechas persistentes en 
dicha materia.  

Asimismo, otro objetivo era propi-
ciar un proceso de diálogo entre los 
distintos actores de las regiones in-
volucradas con el objeto de alcanzar 
consensos, y otorgar legitimidad a las 
políticas y soluciones que proponga. 

A lo último también se suma el 
analizar y recomendar mecanismos, 
reformas, condiciones y formas de 
reparación que contribuyan a la paz 
y el entendimiento entre los actores 
con tal de dar solución al conflicto. 
Se considerarán los diálogos realiza-
dos y la información recopilada. 

“El trabajo de las y los comisiona-

dos ha permitido procesar un nivel 
de información y detalle que el país 
no tenía sobre la situación de la tie-
rra indígena, de los problemas de las 
víctimas de la violencia, del recono-
cimiento, del desarrollo de estas re-
giones y de las garantías de imple-
mentación que requieren estos es-
fuerzos de Estado. Esta comprensión 
permite estar en un lugar mucho 
más propicio a encontrar caminos de 
acuerdos del que se estaba al iniciar 
un proceso que parecía imposible”, 
señala el comunicado entregado por 
la Segpres. 

Se proyecta que el informe final que 
reciba el Mandatario por parte de la 
Comisión cuente con  acuerdos y re-
comendaciones de medidas concre-
tas y duraderas para una nueva y me-
jor relación entre el Estado y el pueblo 
mapuche.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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cuente con  acuerdos y 
recomendaciones de medidas 
concretas y duraderas para una 
nueva y mejor relación entre el 
Estado y el pueblo mapuche.

Se proyecta que el 
informe final que  

reciba el Mandatario

Asimismo, la diputada rele-
vó la importancia del acuer-
do alcanzado en el Congreso 
para despachar la reforma y 
enfatizó que “la ideología no 
nos puede ganar, los adultos 
mayores no se lo merecen. El 
consejo fiscal fue claro en de-
cir que el actual sistema era 
insostenible en el tiempo, y 
que era inviable aumentar las 
pensiones a nuestros adultos 
mayores”.  

Paralelamente, la diputa-
da del Distrito 20, María Can-
delaria Acevedo, expresó que 
“vamos a apoyar la idea de 
un inversor estatal toda vez 
que esta entidad permitiría 
mejorar las pensiones de los 
y las jubiladas, fomentando la 
competencia y también la po-
sibilidad de elegir entre los 
cotizantes”.  

Para la diputada Acevedo, 
si bien se aprobó la reforma 
previsional y es un avance en 
la materia, el proyecto es dis-
tante de lo que buscan en la 
izquierda en la materia, ya 
que no pone fin a las Admi-
nistradoras de Fondos de 
Pensiones (AFP). Por lo tan-
to, a su juicio, se debe seguir 
legislando sobre el sistema 
previsional.  

“No podemos desconocer 
que el proyecto que reciente-
mente aprobamos es una 
avance, pero está lejos de ser 
lo que deseamos desde la 
fuerzas progresistas de Chile, 
que no es más que poder de-
rogar el decreto 3.500 y con 
eso poner fin a las AFPs, avan-
zando de forma definitiva a 
un nuevo sistema de pensio-
nes para el país, uno en don-
de la seguridad social sea el 
principio fundamental”, pun-
tualizó la diputada del PC.   

Uno de los diputados que 
votó en contra de la iniciati-
va de reforma previsional fue 
el parlamentario del Distrito 
20, Roberto Arroyo (PSC). El 
congresista aseguró que no 
está en contra de aumentar 
las pensiones y afirmó que 
“voté en contra de la reforma 
al sistema de pensiones por-
que considero que lo que se 
nos está presentando no es 
una verdadera reforma, sino 
un fraude. El proyecto fue mo-
dificado de manera sustan-
cial en el Senado, y lo que lle-
gó a la Cámara es un mons-
truo completamente distinto 
al que originalmente se ha-

bía enviado”.  
Al igual que con la propues-

ta previsional, el diputado 
Arroyo se mostró contrario a 
la idea de un inversor estatal 
y comentó que aquella inicia-
tiva “está más orientada a ta-
par los huecos fiscales del Go-
bierno que a generar una ver-
dadera mejora en el sistema 
previsional. Esta propuesta 
de crear un ‘inversor estatal’ 
con los fondos de los trabaja-
dores no hace más que trasla-
dar el riesgo a las pensiones y 
atenta contra la propiedad 
de los mismos (...) Rechazo 
esta propuesta, ya que solo 
profundiza la crisis fiscal y le 
quita el control de sus ahorros 
a quienes más lo necesitan”.  

En tanto, el vicepresidente 
de la Cámara Baja y diputado 
por el Distrito 20, Eric Aedo 
(DC) destacó la aprobación 
de la reforma con una am-
plia mayoría en el Congreso 
y comentó que “hemos dado 
un gran paso con esta refor-
ma que va a mejorar las pen-
siones de los chilenas y chile-
nos que subirá en casi 100 
mil pesos las pensiones más 
bajas. Además, la reforma in-
corpora elementos de soli-
daridad particularmente con 
las mujeres”.  

A su vez, referido a la idea 
de la creación de un inversor 
estatal en materia de pensio-
nes, el diputado demócrata-
cristiano dijo que “la verdad 
no me complica, pero al mis-
mo tiempo hay que decir que 
no están los votos en el Con-
greso para esa iniciativa”.  

La diputada del Distrito 21, 
Flor Weisse (UDI) también 
se refirió a la votación de la 
Cámara y calificó la aproba-
ción como “un avance signi-
ficativo hacia una mayor 
equidad y justicia social, es-
pecialmente con el aumento 
de la Pensión Garantizada 
Universal (PGU). La incorpo-
ración de beneficios adicio-
nales, como la compensación 
por expectativa de vida y la 
garantía por años cotizados, 
busca mejorar las pensiones 
para sectores vulnerables. 
Además, la gradualidad del 
7% con cargo al empleador 
fortalecerá el sistema sin ge-
nerar impactos abruptos en 
la economía”.

“La reforma incorpora elementos de solidaridad 
particularmente con las mujeres” 

Eric Aedo, vicepresidente de la Cámara Baja“ ”



Ciudad
6 Diario Concepción Viernes 31 de enero de 2025

EL RESTO DE LAS DILIGENCIAS SÍ SE ESTÁN REALIZANDO 

En Tomé, vecinos acusan tener, 
hace tiempo, problemas con la repar-
tición local de Registro Civil en su co-
muna. En los últimos meses, según 
afirman en diferentes plataformas, 
han tenido complicaciones para tra-
mitar la nueva cédula de identidad y 
los pasaportes.  

En tanto, Gonzalo Reyes, presi-
dente de la Unión Comunal de Jun-
tas de Vecinos de Tomé, indicó que 
“los vecinos no pueden hacer los trá-
mites como la renovación de su cé-
dula de identidad, o los que intentan 
viajar no pueden tampoco renovar la 
documentación respectiva”. 

Para el presidente de la Unión Co-
munal de Tomé, esto lleva bastante 
tiempo aproximadamente desde 
que se implementó el carnet nuevo 
que fue el 16 de diciembre de 2024. 
“Obviamente acá no funcionó. Des-
conozco si es porque los equipos son 
muy antiguos. Después lo volvieron 
a funcionar, se logró atender a las 
personas, pero normalmente están 
con problemas y llevan un tiempito 
que los vecinos están molestos por-
que no pueden hacer sus trámites”, 
aseguró Gonzalo Reyes.  

Los tomecinos se ven en la obliga-
ción de recurrir a oficinas en otras co-
munas, lo que implica naturalmente 
más tiempo. “Por ejemplo, si voy a 
Concepción a hacer el trámite, tengo 
que disponer de todo el día, porque allá 
en Concepción por ser Capital Regio-
nal, va una mayor cantidad de públi-
co a hacer trámites. Hay gente que de-
cide finalmente ir a hacer el trámite 
luego por otro lado, porque tienen que 
viajar o lo necesitan urgente”, indicó el 
presidente de la Unión Comunal. 

“En el grupo de WhatsApp que te-
nemos como dirigentes, tenemos 87 
juntas de vecinos, algunos dirigentes 
ya lo ha manifestado en el grupo, so-
bre qué se puede hacer o cómo se 
puede solucionar. Pero nosotros 
como dirigentes, poco es lo que po-
demos hacer”, consideró Reyes. 

Principalmente, en redes sociales 
los habitantes de Tomé se han volca-
do a reclamar sobre esta situación, así 
se registra en diversos portales dedi-
cados a la difusión. “Porque no hay 
respuesta de ningún tipo, entonces la 
forma de desahogarse a través de las 
redes donde la mayor cantidad de 
personas va solidarizando porque 
han tenido el mismo problema”, co-
mentó el dirigente vecinal. 

 
Servicio de Registro Civil  

Desde el Servicio de Registro Civil 
e Identificación, informaron que “en 
la oficina de Tomé se han presenta-
do algunos inconvenientes que afec-

Tomé: Registro Civil suspendió 
trámites de Cédula y Pasaporte 
por inconvenientes técnicos 

tan a los módulos para solicitar cé-
dula o pasaporte, por lo que se deci-
dió suspender la atención hasta re-
solver dicha situación”.  

De acuerdo a lo que señalaron 
desde el Servicio, estos inconvenien-
tes tienen relación con la conectivi-
dad de la oficina, por lo que se está 
trabajando con técnicos para solu-

cionarlo en breve.  
“Esto no afecta a los sistemas de 

Registro Civil (otros trámites ) que 
operan con normalidad (…) Y no 
existe otra comuna con este proble-
ma”, indicaron desde el Servicio de 
Registro Civil a Diario Concepción. 

Respecto de cuando existiría una 
solución a este problema, afirma-

ron que “este jueves los técnicos es-
tán realizando las adecuaciones co-
rrespondientes por lo que espera-
mos que durante los próximos días 
esta Oficina pueda operar con nor-
malidad en este trámite”.  

Al respecto, desde el Servicio re-
cordaron a la comunidad que están 
disponibles sus canales no presen-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La entidad, al ser consultada por Diario Concepción, indicó 
que este jueves habría especialistas revisando la situación. 
Según los vecinos este problema tiene al menos dos meses.

ciales como: CEDULAPP para la re-
impresión de cédulas por pérdida, 
robo o hurto y para renovar cédulas 
vencidas los interesados pueden in-
gresar a www.registrocivil.cl. 

Sobre el plazo que demoran las 
cédulas o pasaportes en estar listos 
indicaron que tardan 8 días hábiles 
aproximadamente para chilenos, 
desde que es solicitado en cualquier 
oficina alrededor del país. “Las per-
sonas pueden solicitar cédula en 
cualquier oficina, no necesariamen-
te en donde residen”, indicaron.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Los vecinos están molestos porque no pueden hacer sus trámites” 
 

Gonzalo Reyes, presidente Unión Comunal JJ.VV. de Tomé.“ ”
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2020
ocurrieron los hechos 
en Los Ángeles.

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Calles y Pasajes que a continuación se indica, 
con el objeto que la empresa  ISAL INGENIERÍA Y CONSTRUCCIÓN SPA., RUT.: 76.490.443-5, 
efectúe faenas de pavimentación participativa por mandato de SERVIU Región del Bío Bío, por 
150 días corridos c contar de la fecha de Acta de entrega de terreno que levantará la Dirección 
de Tránsito previa revisión de la señalización de faena. Las vías a intervenir son las siguientes:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

RODRIGO DÍAZ AGUILERA 
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO(S)

Tramo
Abdón Cifuentes - Calle del Cerro
González de Nájera - Góngora y Marmolejo
Jerónimo de Quiroga - Carvallo y Goyenechea
González de Nájera - Góngora y Marmolejo
Jerónimo de Quiroga - Carvallo y Goyenechea
Abdón Cifuentes - Benjamín Subercaseaux
J. Toribio Medina y �n de pasaje.  
Abdón Cifuentes - Sor Teresa de Los Andes
Carlos Silva Vildosola - Víctor Domínguez

Calle/Pasaje
José Toribio Medina
Jerónimo de Quiroga
Góngora y Marmolejo
Carvallo y Goyenechea
González de Nájera
Pedro Mariño de Lobera
Pedro Mariño de Lobera
Carlos Silva Vildósola
Hernán Díaz Arrieta

Comenzó la cuenta regresi-
va de la esperada conexión del 
nuevo Puente Ferroviario Bio-
bío y el nuevo túnel Chepe. 
Esto a raíz, este sábado, de la 
instalación de la viga del Vano 
N°01 de la megaestructura, un 
hito significativo dentro del 
cronograma de la iniciativa, 
con que, por un lado, finaliza 
oficialmente la instalación de 
las 62 vigas a lo largo de la 
obra, y por otro, da inicio a la 
última etapa del proyecto que 
avanza a toda marcha para su 
inauguración en el último tri-
mestre de este año. 

Por lo anterior, desde EFE 
Sur y la seremi de Transportes 
informaron que la madrugada 
de este sábado 1 de febrero se 
desarrollará un corte de trán-
sito en la avenida Costanera 
Biobío, entre las 00:00 y las 
05:30hrs, horario en que se lle-
vará a cabo los trabajos de 

Puente Ferroviario: 
confirman corte de tránsito 
por montaje de viga

montaje de la última viga y el 
izaje, a cargo de una grúa MV 
18000, especialmente confi-
gurada para esta operación de 
alta precisión. 

En cuanto al procedimien-
to que se desarrollará este fin 
de semana, este incluirá el 
posicionamiento topográfi-
co de la grúa y pruebas en 
vacío para garantizar la segu-
ridad del lifting plan; el izaje 
gradual de la viga de 44,24 
metros de largo, 8,3 metros 
de ancho y un peso de 161,29 
toneladas, con un monitoreo 
constante del radio de la ma-
niobra; la alineación y posi-
cionamiento final de la viga 
sobre los apoyos antisísmi-
cos y por último, la descone-
xión controlada de las ma-
niobras, verificando en cada 
paso la seguridad de los tra-
bajadores y comunidades 
aledañas.

 FOTO: EFE SUR

EMBLEMÁTICO CASO DE LOS ÚLTIMOS AÑOS

La ministra de la Mujer, An-
tonia Orellana, se refirió a la de-
tención en Argentina de Luis 
Mancilla, el ahora excarabine-
ro que se encontraba prófugo 
al escapar de prisión preventi-
va en una unidad policial en 
Los Ríos. 

Esto tras ser formalizado 
por cargos de femicidio y parri-
cidio cuando en 2020 viajó des-
de la Región de Los Ríos hasta 
la casa de su familia en Los Án-
geles, Región del Biobío, don-
de generó un incendio en el 
auto , que se encontraba esta-
cionado en el antejardín del 
inmueble, ocasionando que-
maduras en el rostro de su ex-
pareja, Yanet León. 

Orellana señaló que reciben 
“con enorme satisfacción la no-
ticia de que, por fin, Mancilla 
fue ubicado y detenido en la 
Provincia de La Rioja, gracias 
a las gestiones conjuntas de 
Chile, de la Interpol y también 
de la Policía Federal Argentina. 
Estamos esperando atenta-
mente los trámites de extradi-
ción para continuar con el pro-
ceso, para que la víctima pue-
da tener justicia y que el 
exsargento sea juzgado y cum-
pla condena por sus actos“. 

Según informaron medios ar-
gentinos, el hombre fue encon-
trado por agentes de la División 
Investigación Federal de Fugiti-
vos y Extradiciones del Depar-
tamento Interpol, en la locali-
dad de La Rioja, Argentina. 

Ante esta situación, la vícti-
ma, Yanet León, comentó que 
esto “es un pasito más que se 
avanza para terminar esta he-
rida y poder cerrarla”. 

“Estoy segura de que todo 
va a terminar con un buen fin 
para nosotros, porque hemos 
hecho las cosas como corres-
ponde, nosotros no hemos co-

FOTO: PJUD

El Ministerio de la Mujer se refirió a la detención 
del otrora sargento, Luis Mancilla, quien estaba 
fuera del país luego de escapar de su prisión 
preventiva en Los Ríos. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

metido ningún delito y la ver-
dad es que no damos, yo por lo 
menos, nos doy más de felici-
dad”, agregó. 

Asimismo, León hizo un 
llamado para que los proce-
dimientos judiciales se lleven 
a cabo. “No porque sea un 
funcionario de Carabineros, 
siendo que hay muchas prue-
bas que involucran a una per-
sona X, tenga la regalía de es-
tar en una tenencia porque se 
van a fugar. Ellos están en un 
ambiente de amistad, de 
compartir”. 

“Nosotros tuvimos que es-
tar escondidos, nosotros tuvi-
mos que tomar los resguardos 
necesarios para la seguridad”, 
agregó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esperan extradición de 
excarabinero 
formalizado por 
parricidio en Los Ángeles: 
estaba en Argentina
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Lanzan la Fiesta de 
la Miel de Santa Juana

TRADICIONAL ACTIVIDAD

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

En Concepción se 
presentó la 
actividad que se 
llevará a cabo este 
domingo, desde las 
11 horas.  

Ciudad
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4
años operó un puente 
mecano en el lugar.

Serviu descarta intervención  
en humedal producto de  
obras del Puente Perales

EN TALCAHUANO

El Servicio de Vivienda y Urba-
nismo (Serviu) salió al paso de las 
críticas sobre presuntos daños deri-
vados de los trabajos de reposición 
del Puente Perales sobre un hume-
dal adjunto. 

Es que durante las últimas horas, 
vecinos del sector han afirmado que 
parte del trazado de la obra pasaría 
por encima del espacio natural, a 
propósito de una ampliación.  

David Pratt, presidente de la Jun-
ta de Vecinos de Villa Perales, dijo 
que “las intervenciones están afec-
tando enormemente, no solo el hu-
medal, sino también la vida diaria de 
los vecinos”. 

“Tenemos en Perales un cuerpo 
de agua con flora y fauna que nos 
protege ante desastres naturales y el 
cambio climático (...) Pedimos que el 
municipio ejerza su rol fiscalizador 
y actúe como mediador con el Ser-

FOTO: ISODORO VALENZUELA M.

La Municipalidad anunció que recurrirá a la Superintendencia  
del Medio Ambiente, tal como lo realizó un grupo de vecinos. 

viu, que una vez más está actuando 
sin considerar el impacto ambiental. 
No hemos visto estudios de impac-
to ambiental ni de flora y fauna, y eso 
nos preocupa”, agregó Alejandra Zie-
brecht, vecina del sector. 

De hecho, un grupo de residentes, 
junto al diputado ecologista, Félix 
González presentaron un oficio de 
fiscalización dirigido a la Superin-
tendencia del Medio Ambiente, so-
licitando investigar el impacto am-
biental de las obras. 

Ante eso es que desde el Serviu 
descartaron que las faenas de repo-
sición vayan a afectar el Humedal-Pe-
rales, debido a que, según la entidad, 
no existe una ampliación ni otro tipo 
de intervención que termine ocu-
pando el espacio del cuerpo de agua.  

“Las obras cuentan con una con-
sulta de pertinencia realizada al Ser-
vicio de Evaluación Ambiental, que 
determinó que el proyecto no alte-
ra los componentes del humedal 

Rocuant-Andalién-Vasco Da Gama-
Paicaví-Tucapel Bajo”, indicaron 
desde el organismo.  

Uno de los respaldos del Serviu es 
la resolución del SEA durante 2023. 
El documento expresa que “la mag-
nitud y envergadura de éstas y los po-
tenciales impactos ambientales aso-
ciados, no revisten una alteración fí-
sica y/o química que sea susceptible 
de afectar los componente bióticos 
y abióticos, así como sus interaccio-
nes y flujos ecosistémicos del siste-
ma humedal Rocuant-Andalién-Vas-
co de Gama-Paicaví-Tucapel Bajo”. 

 
Ante el SMA 

Como fue consignado, los veci-
nos también emplazaron al munici-
pio de Talcahuano para que tome 
acciones.  

El alcalde (s) de la comuna puer-
to, Enrique Inostroza,  anunció que 
“tenemos normativas ambientales 
que nos protegen y, por lo tanto, he-

mos decidido que la SMA sea la en-
tidad encargada de determinar que 
no exista ningún impacto ambien-
tal que infrinja la normativa”. 

“Es fundamental que la comuni-
dad esté informada y tenga la certe-
za de que el proyecto se ajusta a los 
estándares ambientales”, afirmó 
Inostroza a TVU. 

 
Nuevo puente 

Vale recordar que durante esta se-
mana se retiró la estructura mecano-
provisoria que operó en el lugar lue-
go que, hace más de 4 años, el viaduc-
to original quedó fuera de uso al ser 
impactado por un camión de carga.  

La estructura retirada, tal como lo 
anunció el MOP, quedará a disposi-
ción de casos de emergencia, mien-
tras que el nuevo puente debería es-
tar listo durante el próximo año.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El paradero es el 
que está 

Ampliarán paradero 
de intersección 
Paicaví-Autopista 
para absorber alto  
flujo de usuarios

CONFIRMÓ LA AUTORIDAD DE TRANSPORTES

En la previa al retorno masivo de 
estudiantes, desde marzo, el Minis-
terio de Transportes y Telecomuni-
caciones se encuentra tomando me-
didas preventivas en uno de los pun-
tos más álgidos de Concepción. 

Se trata del paradero ubicado en 
Avenida Paicaví, específicamente 
en la entrada de la autopista que une 
con Talcahuano (misma dirección 
desde la comuna puerto a la ciudad 
penquista), el que de manera histó-
rica ha concentrado un alto núme-
ro de usuarios derivados del sector 
industrial y de dos casas de estudios 
superiores que hay alrededor.  

En base a esta misma demanda, 
Patricio Fierro, actual seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones 
del Biobío, confirmó que ya se en-
cuentra en aprobada la propuesta 
de mejoramiento para este parade-
ro en específico. 

“Iniciamos un trabajo multisecto-
rial, el cual incluyó tanto a la propia 
casa de estudios, como a profesiona-
les del Serviu, MOP y también de la 
Municipalidad de Concepción, que 
nos permitió avanzar en la aproba-
ción de una propuesta de refugios 
ampliados y bahía, claves para ab-
sorber el potencial crecimiento de la 

Con estos trabajos se espera mejorar la seguridad vial en una 
zona altamente transitada por estudiantes, además de ser un 
sector donde se han presentado múltiples accidentes vehiculares.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

demanda del transporte público en 
la zona’’, declaró la autoridad. 

Desde la cartera regional de trans-
portes, confirmaron que el proyec-
to en cuestión será financiado direc-
tamente por una casa de estudios 
del sector, en lo que corresponde a 
un trabajo intersectorial entre los di-
ferentes involucrados. 

Sumado a los trabajos de amplia-
ción de esta parada de buses, se in-
cluye la incorporación de vallas 
peatonales, construcción de calza-
da y balizas, con el fin de mejorar la 
seguridad vial de este punto crucial 
en el transporte público del Gran 
Concepción.   

 
Antecedentes  
Este problema no es algo reciente, y 
es que la propia seremi de Transpor-
tes del Biobío ya se había reunido en 
2024 con varias instituciones con el 
fin de coordinar soluciones para el 
colapso vial que presenta este para-
dero. 

Desde la Coordinadora de Con-
ductores del Transporte Público de 
Chile, su vocero regional, José Coro-
nado, confirmó la peligrosidad de 
esa zona recordando la cantidad de 
accidentes vehiculares, donde in-
cluso los mismos estudiantes uni-
versitarios se han visto involucrados. 

“Nosotros por ese paradero he-
mos tenido conversaciones con la 
autoridad pasada en transporte, 
porque genera riesgo ya que uno 
viene en una vía que está colapsada 
sobre todo en las horas puntas y 
también por los jóvenes que cruzan 
a veces desde ambos lados’’, asegu-
ra Coronado. 

A su vez, la Municipalidad de Con-
cepción, a través de su dirección de 
Tránsito, confirmó su participación 
en la mesa de trabajo establecida en 
2024.  

Fernando Villanueva, director de 
Tránsito (S) del municipio, precisó 
que en caso del aumento de la pobla-
ción universitaria del último tiempo 
en el sector se aplica el Reglamento 
sobre mitigación de impactos al sis-
tema de movilidad local derivados 
de proyectos de crecimiento urbano. 

Cabe destacar que la avenida Pai-
caví es uno de los ejes principales de 
movilidad en el Gran Concepción, 
al ser la calle que conecta con la 
entrada a comunas como Talcahua-
no, Hualpén y a sectores claves 
como lo es Mall Plaza del Trébol, el 
aeropuerto Carriel Sur y la ruta In-
terportuaria. 

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en dirección Talcahuano a 
Concepción.
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EL 15 DE ENERO DE 2010 SE INAUGURÓ ESTE PIONERO EN BIOBÍO Y EL SUR

Lo que surgió como realizar un sue-
ño de un equipo dedicado a trabajar 
con estudiantes para acercar la ciencia 
e impactar en su formación, y que tími-
damente partió en la atracción de pú-
blico, es un espacio único en la zona sur 
con 15 años de existencia que cerró el 
2024 con más de 35 mil visitantes y 
abrió el 2025 con la adjudicación de dos 
proyecto relevantes del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación (CTCI). 

El 15 de enero de 2010 se inauguró 
el Centro Interactivo de Ciencias, Ar-
tes y Tecnologías (Cicat) de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), emplaza-
do en el Parque Industrial de Coronel, 
para concentrar y ofrecer actividades 
que promovieran el vínculo e interés 
por la ciencia, tecnología y conoci-
miento con foco en escolares. Lo han 
hecho por 15 años, siempre con más al-
cance, y es la senda que se proyecta 
para seguir beneficiando a comunida-
des locales, a la Región y al país. 

 
Sentir y aprender 

“Hemos trabajado con pasión para 
inspirar curiosidad y fomentar el 
aprendizaje, creando espacios que co-
necten a las personas con el conoci-
miento de manera cercana y significa-
tiva”, declara la directora del Cicat-
UdeC Mónica Badilla, quien ha sido 
parte del centro desde su fundación, in-
cluso en sus orígenes como idea. Por 
ello manifiesta que “este aniversario 
no solo es un hito, sino también una in-
vitación a seguir soñando y constru-
yendo un futuro donde la ciencia sea 
parte esencial de la vida de todos”. 

Sentir, experimentar, emocionarse y 
aprender son premisa y espíritu del 
quehacer del Cicat, de cada proyecto y 
acción que ha hecho, hace y hará para 
acercar el conocimiento en sus distin-
tas expresiones a través de ciencia, arte 
y tecnología. Porque “muchos estudios 
confirman que hay que generar una 
emoción para fomentar aprendizajes”, 
afirma la directora. 

Ello se ha promovido en estos largos 
con más de 20 muestras interactivas y 
exhibiciones tanto esporádicas como 
permanentes, festivales, talleres jue-
gos, productos, y la ejecución constan-
te de Explora y otros proyectos en tor-
no a distintas temáticas, llegando y be-
neficiando a miles de docentes, 
estudiantes y familias de la Región y 
otras. Y así seguirá avanzado. 

Sólo recientemente  se  adjudicó el  
Proyecto Asociativo Regional (PAR) 
Explora Biobío 2025-2026, y  un proyec-
to de Ciencia Pública sobre comunica-
ción de conocimientos en espacios re-
gionales de acceso público y gratuito 
que dio recursos para desarrollar la 

Cicat UdeC: 15 años 
acercando conocimientos y 
facilitando aprendizajes desde 
Coronel para el país 
El Centro Interactivo de Ciencias, Artes y 
Tecnologías inicia un 2025 que proyecta 
seguir consolidando y amplificando su 
impacto como referente dentro de Chile, 
de la mano de un quehacer y distintas 
iniciativas donde el experimentar y 
sentir son el motor para enseñar e 
impactar a niños, niñas y adultos.  

exposición interactiva “Del Algoritmo 
al Asombro: Descubre la IA” para abor-
dar la inteligencia artificial. Ambas ini-

ciativas son financiadas con recursos 
públicos desde el Ministerio de CTCI.  

Además de estos recursos, para 
mantener y amplificar la acción e im-
pacto, ha sido y es clave la generación 
de alianzas estratégicas con diversi-
dad de actores e instituciones públicas 
y privadas.  

 
Valoración institucional 

Es así que Cicat desarrolla un queha-
cer sumamente significativo y valora-
do a nivel institucional por su aporte en 
la vinculación con el entorno y la comu-
nicación científica, que muchas veces 
permite difundir resultados de inves-
tigaciones y trabajos locales, con espe-
cial enfoque en el impacto a escolares. 

“La divulgación científica cumple el 
objetivo de motivar a nuevas genera-
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ciones no sólo a valorar y usar el cono-
cimiento generado, sino también a ser 
parte de las generaciones futuras que 
crean conocimiento. Parte importan-
te de esta motivación pasa por enten-
der qué y para qué es el conocimiento 
científico y cómo la curiosidad y la 
búsqueda de soluciones a problemas 
han permitido la evolución de la socie-
dad”, manifiesta Andrea Rodríguez, vi-
cerrectora de la Vicerrectoría de In-
vestigación y Desarrollo (Vrid) de la 
UdeC, de la que depende el Cicat. 

Ante ello asegura que “la vincula-
ción con la comunidad ha sido y segui-
rá siendo relevante para la Universidad 
de Concepción, y esperamos que se 
proyecte en el tiempo, gracias a la ad-
judicación de los fondos Explora Bio-
bío y de Ciencia Pública”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

35 mil visitas recibió el Cicat de la UdeC durante 
2024, la meta propuesta para superar el 
promedio de 25-30 mil que antecedía. 
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Evolución constante como 
reto para acercar la ciencia, 
el arte  y la tecnología  

El interés de que existiera Cicat se 
originó en el equipo UdeC liderado por 
la académica Anita Valdés y a cargo de 
desarrollar las iniciativas “Explora”, 
programa nacional creado en 1995 
para fomentar competencias y una 
cultura científica en escolares que la 
casa de estudios ha liderado desde su 
existencia y que el Cicat heredó desde 
que nació como centro. Y fue posible de 
crear tras ganar un Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR) y fondos 
del Ministerio de Educación.  

En cada etapa del proceso que hoy 
cuenta 15 años de historia ha estado 
presente Mónica Badilla, desde la ges-
tión de proyectos como el FNDR has-
ta la dirección del Centro que ha ejer-
ció los últimos años hasta hoy.  

 
Desde el inicio 

Así, destaca al robusto  sustento del 
Cicat como proyecto en el trabajo con 
Explora que llevaba más de una déca-
da y que permitió consolidar un equi-
po que se vinculó directa y constante-
mente con comunidades escolares, do-
centes y estudiantes. Ahí se reconoció 
un público cautivo, que valorarían y vi-
sitarían este espacio, que comenzó con 
una muestra y contenido acotado. 

No se equivocaron, aunque había 
que ir más lejos. Y Badilla sostiene que 
grandes hitos, como también metas y 
retos permanentes, son posicionarse 
en el público familiar e ir creciendo 
como espacio. 

“Al inicio, si preguntabas por Cicat 
muy poca gente lo conocía. Pero, en es-
tos años se ha logrado un posiciona-
miento en la Región, pasó a ser un pa-
norama para disfrutar en familia en fi-
nes de semana, antes había fines de 
semana que nadie llegaba”, asegura.  
“Al año se bordean las 25 a 30 mil visi-
tas, y en 2024 superamos las 35 mil que 
era la meta. Todos los años vamos su-
biendo en público y cada año vamos 
aumentando las visitas en familia, no 
sólo públicos escolares, cuyas dele-
gaciones nos llegan siempre desde 
Maule a Los Ríos, somos referente en 
la zona sur”.  Para ello reconoce que la 
llegada del Biotren hasta Coronel y 
una estación a pocos metros del Cicat, 
ha facilitado el acceso e incentivado 
las visitas. 

“Y siempre tenemos salas más llenas 
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cio, con nuevas exposiciones y conte-
nidos. Y ha sido clave para la evolución 
del Cicat. 

La partida estuvo con una muestra 
en torno a la ciencia y tecnología de los 
pilares productivos y económicos de la 
Región, como madera y pesca, que se 
montó con aportes de empresas.  Aho-
ra tienen varias salas con exposiciones 
permanentes que abordan contenidos 
distintos, desde el cerebro a la carrera 
espacial, además de muestras transito-
rias, también talleres. 

“Se ha ido evolucionando, trabajan-
do a la par con algunas empresas y con 
fondos públicos como el fondo Ciencia 
Pública para espacios, que nos ha ayu-
dado mucho en nuestro quehacer, pos-
tulamos y tenemos siempre un conte-
nido nuevo, un área de conocimiento 
nueva para mostrar”, afirma.  

El reciente Ciencia Pública, para tra-
bajar este año, es sobre la inteligencia 
artificial. Pero previamente hubo sobre 
la expedición a la Fosa de Atacama 

que se lideró desde el IMO UdeC.  
Fundamental es también la línea de 

Explora.  “Es una instancia con financia-
miento muy estable que permite llegar 
a todas las comunas de la Región con 
iniciativas, promoviendo la equidad y el 
conocimiento”, asegura Badilla.  

Además, se realizan talleres y ante 
distintas fechas se organizan activida-
des especiales. Y hay una serie de pro-
ductos e iniciativas desarrolladas por 
Cicat como “Eureka” para fomentar de 
forma lúdica la creatividad en primer 
ciclo básico, juegos y álbumes de acti-
vidades en torno a hidrógeno verde o 
economía circular, o el Programa de In-
dagación para Primeras Edades cuya 
creación se licitó a nivel nacional y per-
mitió que Cicat desarrollara lo que hoy 
es aplicado en todo Chile a través de los 
PAR Explora. Estas acciones permiten 
llegar con materiales y capacitación a 
docentes para que repliquen en sus 
comunidades. 

Y todo lo que existe y se realiza en el 
Cicat es de creación propia, de profe-
sionales que integran el equipo, con 
apoyos de expertos regionales en dis-
tintas áreas para abordar los conteni-
dos y de monitores que estudian distin-
tas carreras universitarias para me-
diar la interacción y experiencia de 
visitantes. 

Todo ello resume una historia de 15 
años que ha permitido mantener un 
quehacer que siempre evoluciona y 
proyectarse hacia nuevas metas, que 
permitan consolidarse cada vez más 
potentemente como una iniciativa líder 
y referente mucho más allá del Biobío.

OPINIONES
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de contenido y artículos. Si antigua-
mente nos faltaba contenido con qué 
llenar sala, ahora nos faltan espacios”, 
manifiesta.  

Y han recibido distinguidas visitas, 
desde la inauguración con la Presiden-
ta Michelle Bachelet, hasta un Premio 

Nobel de Química y ministros de dis-
tintas carteras. 

 
Metas para evolucionar 

Mónica Badilla destaca que una de 
las grandes metas que han ido cum-
pliendo es renovar al menos un espa-

Celebración

En su 15º aniversario, Cicat organizó una jornada espe-
cial que reunió a más de 400 asistentes, niños y adul-
tos que participaron en diversos talleres, como uno don-
de se fabrica un cohete para ser lanzado a través de 
una plataforma y “Esferificación” en que se crean esfe-
ras utilizando técnicas de cocina molecular. Además, 
hubo un show de los “Payasos Científicos” que ense-
ñan ciencia de forma dinámica.  

Patricia Vergara asistió junto a toda su familia, desta-
cando la calidad de talleres y muestras que permiten 
“desarrollar competencias científicas a los más peque-
ños y que los adultos disfrutemos también como niños”. 

Mientras para su hija Maite Denevi “me encanta venir al 
CICAT, porque siempre encuentro y aprendo algo nuevo”. 

“Todo es impresionante y elaborado con gran dedi-
cación para que la experiencia de aprendizaje sea sig-
nificativa”, para Alexis Silva  que llegó desde Curicó 
con familiares, “es un aporte invaluable en la facilita-
ción del aprendizaje, recomiendo sí o sí visitar Cicat”.  

En el contexto también se entregó un reconocimien-
to especial a tres integrantes presentes desde los ini-
cios del Centro: su directora actual Mónica Badilla, 
Esteban Montoya, encargado de informática y logís-
tica; y Silvia Arros Henríquez, auxiliar.

Mónica Badilla, directora del Cicat UdeC.

“Cada año vamos aumentando 
las visitas en familia, no sólo 
públicos escolares, cuyas 
delegaciones nos llegan 
siempre desde Maule a Los Ríos, 
somos referente en la zona sur”.

“El PAR Explora Biobío es una 
instancia con financiamiento 
muy estable que permite llegar a 
todas las comunas de la Región 
con iniciativas, promoviendo la 
equidad y el conocimiento”. 

FRASE
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18 sindicatos se crearon en la región del Biobío el 
año 2020, según datos de la Dirección del Tra-
bajo y entregados por la seremi del ramo.

SEGÚN DATOS DE LA DTEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La cifra más alta de los últimos 
4 años tuvo la Región del Biobío, 
durante el 2024, en cuanto a la 
creación de sindicatos, según da-
tos de la Dirección del Trabajo 
entregados por el Ministerio del 
Trabajo y Previsión Social. 

En concreto, el año pasado se 
crearon 83 sindicatos, mientras 
que en 2023 fueron 72; en 2022, 
68; 2021, 47; y 18 organizaciones 
en 2020, constatándose en un 
avance sostenido en el periodo 
revisado. 

Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo y Previsión Social de Bio-
bío confirmó  que “en la región 
del Biobío, durante 2024, se cons-
tituyeron 83 nuevos sindicatos” y 
que “en Chile existe la libertad sin-
dical como un derecho funda-
mental que faculta a los trabaja-
dores a organizarse en sindicatos 
ejerciendo acciones y promoción 

Biobío registró el 
número más alto en 
creación de sindicatos 
de los últimos 4 años

FOTO: SINDICATO ENAP PETROX

Cifra regional pasó de 18 a 83 en el periodo revisado. Seremi 
del ramo y Mesa por la Defensa del Empleo Regional 
abordaron las principales incidencias del aumento. 

sindical sin impedimentos y solo 
con la condición de apegarse a la 
ley y sus propios estatutos. Dicho 
esto, y analizando el aumento 
constante de la creación de nue-
vos sindicatos en estos últimos 
años, se pueden establecer algu-
nas consideraciones importantes 
para su promoción y formación”. 

En línea con lo anterior, Quin-
tana explicó que “poco a poco se 
ha ido perdiendo el miedo a la 
sindicalización en que los traba-
jadores han ido comprendiendo 
que las organizaciones sindica-
les son una necesidad en el mun-
do del trabajo, sobre todo, en la 
defensa de sus derechos y ha ha-
bido también mayor difusión 
acerca de la importancia de la ne-
gociación colectiva como instru-
mento para lograr mejoras prin-
cipalmente salariales y beneficios 
colectivos que les permitan avan-
zar en mejores condiciones en el 
mundo del trabajo”. 

Por otra parte, desde el Gobier-
no indicaron también que “hay 
empleadores que asumen favora-
blemente la creación de sindica-
tos y otros no tanto, pero cuando 
hay sindicatos, se tiene un inter-
locutor que representa el sentir de 
los trabajadores y, en los casos fa-
vorables, logran relaciones labo-
rales de convivencia sana lo que, 
finalmente, esto fortalece a la or-
ganización de los sindicatos pero 
también a la empresa”. 

 
Legislación favorable 

Entre los puntos relevados por 
Sandra Quintana, están los que 
tienen que ver con que en los úl-
timos años, la creación de los sin-
dicatos se ha visto favorecida por 
la legislación “que ha ido empode-
rando a la organización misma 
pero también a los trabajadores, 
logrando, a través de estas nego-
ciaciones colectivas, incidir en la 
toma de decisiones de las empre-
sas, llegando a acuerdos como 
por ejemplo, la ley de 40 horas, 
donde frente a la extensión de las 
jornadas y jornadas excepciona-
les, que, cuando se solicitan, de-
ben contar con la aprobación de 
los sindicatos”. 

Otro ejemplo, en la mirada de la 
seremi del Trabajo “es el caso de la 
Ley Karin, que promueve lugares 
de trabajo libre de violencia en 
que también los sindicatos pue-
den opinar para ayudar para la 
protección de sus trabajadores, 
entonces, hay muchas materias 
en que los sindicatos inciden y que 
tienen que ver, además, con la sa-
lud; seguridad laboral; capacita-
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gremios locales.  
 

Rol de empresarios 
El también dirigente sindical de 

Enap Biobío se refirió además al 
rol que deben cumplir los empre-
sarios de la zona en el sentido que  
“entiendan que los sindicatos no 
son enemigos, sino que son alia-
dos  que pueden fortalecer y tirar 
hacia adelante las estrategias de 
negocios que estas empresas ten-
gan o emprendan en el futuro”. 

En la mirada de Iván Montes, 
“siempre será mejor un trabajador 
o trabajadora sindicalizada que 
uno o una que no lo esté, eso nos 
llena de orgullo, pero también es 
una responsabilidad de cuidar las 
organizaciones sindicales , cui-
dar la Mesa por la Defensa del 
Empleo y la Industria y, sobre 
todo, promover y ayudar para que 
se creen nuevas fuentes de traba-
jo con empresas sólidas y sosteni-
bles en el tiempo en la Región del 
Biobío”, concluyó.

ciones o, en el caso de las últimas 
legislaciones, con el uso preferen-
te de las vacaciones para aquellos 
padres y madres con hijos meno-
res de 12 años donde pueden soli-
citarlas al mismo tiempo que los 
hijos tiene vacaciones de invierno 
o de verano, de acuerdo al calen-
dario escolar. Esto es respecto de 
la ley de conciliación de la vida 
laboral, personal y familiar”. 

 
Sindicatos fuertes y robustos   

Iván Montes, vocero de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la In-
dustria Regional y dirigente sindi-
cal de Enap Biobío, resaltó el rol de 
los sindicatos de la Región. “En la 
medida que tengamos sindicatos 
fuertes y robustos, que tengan ca-
pacidad de negociación colectiva 
u otros de alguna índole para los 
trabajadores y trabajadoras que 
representan y que puedan dar lar-
go aliento a las mejoras laborales, 
porque un sindicato que negocia 
puede mejorar la calidad de la sa-
lud y educación para hijos e hijas 
de los trabajadores y trabajadoras 
como también generar capital 
para poder adquirir una vivienda 
propia o un endeudamiento ra-
zonable para poder adquirir una”.  

“Todo debe ser considerando 
pertenecer a una empresa sólida, 
con proyección en el tiempo, por 
lo tanto,  van de la mano, la crea-
ción de empresas y la sostenibili-
dad de las mismas, con sostenibi-
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lidad de las organizaciones sin-
dicales”, sumó. 

El vocero de la Mesa por la De-
fensa del Empleo y la Industria 
Regional añadió que esperan que 
en 2025 “tengamos el desarrollo 
de nuevos proyectos regionales 
que consoliden y proyecten algu-
nas empresas de manera que tam-

bién éstas tengan dentro de su or-
ganización de trabajadores sindi-
catos fuertes”. 

Cabe recordar que la Mesa por 
la Defensa del Empleo y la Indus-
tria Regional nace tras el cierre 
de operaciones de la siderúrgica 
Huachipato y agrupa a más de 30 
sindicatos de la zona además de 

Capacidad 
negociadora
“Un sindicato que negocia puede mejo-
rar la calidad de la salud y educación 
para hijos e hijas de los trabajadores y 
trabajadoras” dijo Iván Montes.
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INGRESÓ AL SENADO PARA SU DISCUSIÓN PARLAMENTARIADiario Concepción 
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La moción presentada en el Senado, 
busca imponer a los establecimientos 
de comercio la obligación de entregar 
bolsas plásticas biodegradables. 

La moción, que se encuentra en su 
primer trámite constitucional en el Se-
nado, pasa a la Comisión de Medio 
Ambiente, Cambio Climático y Bienes 
Nacionales. 

Según detalla el documento, “la 
prohibición absoluta ha generado di-
versos inconvenientes para los consu-
midores, especialmente en sectores de 
menores ingresos y zonas rurales, don-
de las alternativas reutilizables no 
siempre son accesibles o viables. En 
este contexto, es necesario evaluar y ac-
tualizar esta normativa, permitiendo la 
entrega regulada de bolsas plásticas 
biodegradables como una alternativa 
sostenible y compatible con las nece-
sidades de la población y la protec-
ción ambiental”. 

Para esto, el proyecto recién ingresa-
do plantea modificar la Ley 21.100, la 
cual “prohíbe la entrega de bolsas plás-
ticas en el comercio, ha sido un impor-
tante avance en la protección del me-
dio ambiente al reducir la contamina-
ción asociada al plástico de un solo 
uso”, sin embargo las modificaciones 
buscan replantear la actual situación. 

Como propuesta, la moción aseve-

Presentan proyecto que 
impone al comercio entregar 
bolsas biodegradables
El retorno a la entrega 
de bolsas plásticas 
biodegradables 
permitiría satisfacer 
las necesidades de 
transporte de los 
consumidores sin 
comprometer el 
objetivo de reducir la 
contaminación.
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ra que “la introducción de bolsas bio-
degradables puede complementarse 
con campañas educativas que promue-
van su correcto uso y disposición. Esto 
no solo fomenta un consumo conscien-
te, sino que también contribuye a una 
mejor gestión de residuos sólidos, al 
facilitar la separación de residuos orgá-
nicos y su eventual compostaje”.

29 de enero fue 
ingresada a la lista
de proyectos que serán abordados en 
los siguientes meses.
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Sence Biobío certifica a nuevos 
egresados en Pastelería y 
Albañilería en Cañete

tudiantes, incluyendo apoyo 
para transporte y alimentación. 

Daniel Jana, director regio-
nal del SENCE Biobío, destacó 
el impacto de estas capacita-
ciones y afirmó que “la capaci-
tación tiene mucho sentido 
cuando hay personas que se 
esfuerzan en lograr un título y 
que además tienen una pers-
pectiva real de poder emplear-
se o emprender”.

Durante la capacitación, los 
estudiantes del curso de Pastele-
ría recibieron formación en pla-
nificación de producción paste-
lera, preparación de productos, 
servicio al cliente y equidad de 
género, sumando un total de 123 
horas de formación. En tanto, 
los alumnos del curso de 

Albañilería fueron instruidos 
en seguridad en obras, confec-
ción de radieres, levantamiento 
de muros y técnicas de estuca-
do, con un total de 187 horas de 
formación. 

Además de la formación teó-
rica y práctica, los alumnos re-
cibieron subsidios de transpor-
te y alimentación, además de 
un subsidio especial para la 
compra de herramientas y 

equipamiento por un monto 
de $250.000 para los egresados 
del curso de Albañilería, permi-
tiéndoles contar con los imple-
mentos básicos para su desem-
peño laboral. 

Ambos cursos fueron ejecuta-
dos por el organismo técnico 
Blase Pascal Capacitación y con-
taron con subsidios para los es-

FOTO: SENCE

40 personas  
fueron capacitadas 
en las áreas.
Instancia que busca fortalecer 
las competencias laborales de 
personas en situación de 
vulnerabilidad.
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Un evento al estilo 
Woodstock que quiere 
seguir posicionándose  
a nivel regional

TERCERA EDICIÓN DEL FESTIVAL TRINCHERA

Un entorno natural privilegiado. 
Un cartel con más de 40 artistas, con 
estilos para todos los gustos. Y ade-
más de música, zonas de bares, foo-
dtrucks y otros servicios. Entre este 
viernes 31 de enero y el domingo 2 
de febrero, el camping El Refuerzo 
de Los Ángeles será sede de la ter-
cera edición de Trinchera Festival. 

El evento, al estilo del mítico 
Woodstock, tendrá largas sesiones 
musicales en cada jornada, que el 
público podrá disfrutar en una zona 
natural y con mucha libertad. Quie-
nes gusten, podrán estar los tres 
días, pues se habilitará una zona 
especial de camping y también se 
contará con amplios estaciona-
mientos. Además, quienes deseen 
pueden llevar a sus mascotas. Las 
entradas se pueden adquirir desde 
el sitio oficial de la cita, que es 
www.trincherafestival.cl. 

Rock, metal, rap, reggae, punk, 
cumbia y tech son algunos de los rit-
mos que estarán presentes en los 
dos escenarios dispuestos (Trinche-
ra y La Guarida). Entre los artistas 
confirmados se cuentan La Rata 
Bluesera, Matanza, Loika, Terapias 
Anónimas, Mister Moon, La Negra 
Indisciplina, Amplitud Modulada, 
The Polvos y La Pintoreska. 

Augusto Guenante, cofundador 
del festival, comentó que “Trinche-
ra es un evento que apuesta por las 
bandas emergentes que hacen mú-

Desde este viernes hasta el 
domingo se desarrollará la cita, en 
el camping El Refuerzo de Los 
Ángeles. Serán más de 40 músicos  
en un encuentro que, además de 
música, contempla  ferias, stands 
de diversos tipos y foodtrucks. 

rock, música electrónica, naturale-
za. Qué más quiere un adulto joven 
en estos tiempos de tanto conflicto 
y problemas. Es un evento 100% re-
comendado, quienes asistan no se 
van a arrepentir”.  

 
El cronograma 

La primera jornada del evento 
tiene un inicio programado para las 
15 horas, aunque las presentaciones 
musicales partirán cerca de las 19 
horas. En el escenario Trinchera, se 
presentarán Mi Memoria Tomando 
Forma, Piroclastos, Escena, Daman, 
Concierto para Sordos y Matanza, 
mientras que en el escenario La 
Guarida estarán Simboklista, Syn-
tax, Kran, La Pintoreska, Publici-
dad Engañosa, Ratainmunda y 
Atentado 86. 

El sábado, en Trinchera dirán pre-
sente Urus, Amplitud Modulada, 
Quivik, Cromo Tape, Ister Moon, La 
Rata Bluesera, Kiep Pa y Fuerza Ent. 
Mientras, en La Guarida tocarán 
Dr. Nefariouz, Duna Vaguada, La 
Negra Indisciplina, Trakum, Leju 
Mai, Voluta, The Polvos, Macho Ca-
brio, Loika y Mindflayer Fuzz. 

Para la jornada final, del domin-
go, todas las presentaciones se con-
centrarán en el escenario La Guari-
da, y estarán 18.19, Luchito Zamo-
ra, Terapias Anónimas, Erred Clan 
y Dr. Nefariouz.  

sica original, aunque también se in-
cluyen en el cartel músicos más con-
sagrados”. 

Pedro Vásquez, guitarrista de La  
Negra Indisciplina, afirmó que “la 
experiencia que entrega el festival a 
los asistentes y artistas es única. 
Todo al aire libre, la naturaleza, el río 
más la música es lo que cualquier 
amante del rock desearía”.  

Kim Pamza es tatuadora y dirá 
presente en uno de los stands que 
será parte de las actividades anexas 
de la cita. “Esta es la tercera versión 
del festival y espero que se vengan 
muchas más. Ojalá que este evento 
se convierta en el festival del vera-
no en la Región”. 

Ángel Oliva, quien asistió las ver-
siones previas, señaló que “reggae, 

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Trinchera es un festival que 
apuesta por las bandas 
emergentes que hacen 
música original”. Augusto 
Guenante, cofundador  del festival. 

“La experiencia que entrega el 
festival a los asistentes y artistas 
es única. Todo al aire libre, la 
naturaleza”. Pedro Vásquez, 
guitarrista La Negra Indisciplina. 

Las entradas están a 
la venta en el sitio 
www.portaldisc.co
m/evento/trinchera
festival

Cultura& 
Espectáculos
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CUADRO AURICIELO ARRANCA SU CAMPAÑA 2025

El cuerpo técnico quería debu-
tar con Santa Cruz, que conside-
ran un parámetro más real, pero 
no se pudo y la UdeC partirá en 
Copa Chile, aunque ya por la se-
gunda fecha de torneo. Su rival 
será el Ñublense de Francisco 
Arrué, histórico ex jugador del 
Campanil, que en su estreno re-
montó para ganarle a Curicó por 
3-2, jugando gran parte del en-
cuentro con un hombre menos. 
Este cuadro auricielo, aún en for-
mación, quiere mostrar su mejor 
cara esta tarde (19 horas) reci-
biendo a los chillanejos en el Ester 
Roa Rebolledo. 

Aún es una incógnita qué once-
na alineará el nuevo técnico Cris-
tián Muñoz, de brillante campaña 
con Barnechea el 2024. De medio-
campo hacia arriba se fue prácti-
camente todo el equipo, a excep-
ción de Jeison Fuentealba. Ya no 
estarán Sánchez Sotelo, Castro, 
Cid, Donoso, “Nacho” Herrera 
(aunque el club sigue peleando que 
se quede), Olmedo, Ferreira, Ale-
mán y Orellana, entre otros. 

La “Nona” Muñoz y 
su nueva UdeC: cara 
a cara con el Diablo

Como dijo el portero José 
Sanhueza: “no seremos un equipo 
de grandes nombres, pero sí creo 
que somos un gran equipo”.  Los 
nombres más experimentados del 
grupo son el portero Cristián Cam-
pestrini (44 años) y el zaguero Os-
valdo González (40), pero el resto 

FOTO: INSTAGRAM FÚTBOL UDEC

Elenco univesitario dejó ir gran parte de su plantel, se nutrió 
principalmente de figuras jóvenes y esta tarde vivirá su debut 
oficial recibiendo a Ñublense por Copa Chile.

Quilmes, donde marcó 5 tantos en 
la última campaña. Tiene 26 años 
y en ataque estará acompañado 
por Iam González (Iquique), Se-
bastián Molina (La Serena), Rodri-
go Olivares (20 años, inferiores) y 
Diego Sabando, juvenil de 19 años 
que ha mostrado gran rendimien-
to en los amistosos contra Depor-
tes Concepción y el equipo de pro-
yección de Huachipato. 

La “Nona” aseguró que aún le 
faltan un par de jugadores para 
completar el plantel y serían un 
extremo y un lateral izquierdo, 
auque no se descarta otro ata-
cante neto. 

 
Con Arrué a la cabeza 

La historia de “Pancho” Arrué 
en la UdeC es de tiempos felices. El 
ex volante llegó a la tienda univer-
sitaria el 2009, después de un paso 
por Colombia, y levantó la prime-
ra Copa Chile del club compar-
tiendo cancha con Gabriel Vargas, 
Lorenzetti. Solís, Elduayen, Aros y 
Laffatigue, entre otros. El técnico 
era Jorge Pellicer. 

Como técnico no tuvo una bue-
na campaña en su último paso por 
Audax Italiano y este año asumió 
la banca de Ñublense, debutando 
en Copa Chile con un triunfazo 3-
2 en el clásico sobre Curicó. En ese 
primer juego se registró doblete 
de Gonzalo Sosa, su principal figu-
ra en ataque, que hizo dupla con 
Bayron Oyarzo, quien será baja 
por tarjeta roja. Arriba cuentan 
también con Patricio Rubio y el jo-
ven brasileño Cacá. 

Otras figuras del equipo son Lo-
renzo Reyes, Federico Mateos, Es-
teban Valencia, Giovany Campusa-
no, el ex UdeC, Lucas Molina, y el 
argentino Gabriel Graciani, que si-
gue recuperándose de una lesión. 
También será baja. 

 Un rival que este año debe dis-
putar Copa Libertadores, arran-
cando su llave de parejas el 19 de 
febrero contra Boston River de 
Uruguay. Ambos necesitan poner-
se a punto para objetivos muy dis-
tintos, partido importante para 
que sus técnicos vayan sacando 
conclusiones y puliendo su idea.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

es un equipo muy joven, elegido 
con pinzas por el nuevo DT. 

Y justo antes de este juego suma-
ron un refuerzo  en ofensiva, don-
de el equipo se veía más corto. Se 
trata del espigado centrodelante-
ro Álvaro López, de 1,95 metros, y 
proveniente del club Argentino, de 
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U. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 19.00 

ÑUBLENSE

El portero tiene 44 
años y peleará puesto 
con Sanhueza, titular 
en 25 juegos el 2024. 
Cristián Campestrini

El zaguero de 40 años 
suma 125 partidos en el 
club, desde su debut en 
el lejano 2002. 
Osvaldo González

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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CRISTIAN GÓMEZ, GERENTE TÉCNICO DE LA FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

Sorpresa causó en el corazón de la 
Federación Chilena de Remo, la nota 
publicada hace algunos días por Dia-
rio Concepción, y que daba cuenta de 
la intranquilidad que hacía presa del 
ambiente remero de la Región, respec-
to al inexplicable atraso en la habili-
tación de las carpas ubicadas junto a 
la Laguna Grande de San Pedro de la 
Paz, las mismas que en su momento 
recibieron los Juegos Panamericanos, 
y que fueron entregadas por el Gobier-
no Regional del Biobío para el desa-
rrollo de la especialidad. 

Más de un año de atraso en su aper-
tura, hacía que su valioso equipa-
miento, incluidos botes y ergómetros, 
no pudiesen ser utilizados por los bo-
gadores locales, varios de los cuales se 
preparan para una serie de desafíos 
internacionales. Aquello instaló el te-
mor a que el preciado suministro de-
portivo fuera retirado por las autori-
dades centrales, y repartido a otros 
polos como Valdivia y Curauma. 

“En ningún caso el objetivo es qui-
tar el material, sino todo lo contrario, 
queremos potenciar la zona”, se apre-
sura a asegurar al respecto el gerente 
técnico de la federación, Cristian Gó-
mez, quien se abrió a aclarar varios 
puntos al respecto. 

“Hemos avanzado en un mes lo 
que no avanzamos en un año, todas 
las autoridades de la Región están en 
una sinergia completa. Hace un par 
de semanas me reuní con el alcalde 
de San Pedro de la Paz -Juan Pablo 
Spoerer-  y comenzamos a imple-
mentar la puesta en marcha  que nos 
había costado un año, debido a te-
mas de la Corporación Santiago 
2023, que recién en noviembre pasó 
el material al Comité Olímpico de 
Chile (Coch)”,  dice. 

“Nuestro objetivo es que San Pedro 
de la Paz tenga su propio CAR” 

El personero destacó a la Laguna Grande como polo para el alto 
rendimiento en la disciplina, y anunció la pronta habilitación de 
las carpas que cobijaron el Panamericano, y que guardan 
equipamiento de primer nivel. También postuló a la zona como 
posible escenario de futuros eventos internacionales. 
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preparación física de los deportis-
tas, en invierno sobre todo. En mar-
zo ya debería estar desocupada esa 
carpa”, aclara. 

“Insisto que hay una sinergia úni-
ca, con muchas instituciones invo-
lucradas como el Coch, que es el 
dueña del material y la federación, 
que trajo material propio, además 
de entidades de la zona como el mu-
nicipio, Gore y elIND. Esto permiti-
rá que este sea uno de los centros de 
alto rendimiento de remo más im-
portantes de Chile. Ya tenemos a 
nuestro técnico nacional contrata-
do por nuestra federación, traba-
jando en la zona, como es Javier Go-
doy”, destaca. 

 
Escenario internacional 

A partir de lo anterior es que Cris-
tian Gómez se abre completamente a 
que en el mediano plazo, la Laguna 
Grande vuelva a ser escenario de un 
evento internacional. 

 “Están todas las posibilidades por-
que, de partida la pista quedó ahí des-
de los Panamericanos, esa fue la inver-
sión más grande, y hay un apoyo in-
condicional del presidente del Coch, 
Miguel Ángel Mujica, de respaldar la 
traída de eventos. Por tanto depende 
del Gore Biobío, del  IND y del muni-
cipio, tener los apoyos económicos 
para poder traer un evento interna-
cional, llámese sudamericano, pan-
americano y por qué no, un mundial 
, comenzando por uno juvenil. Pode-
mos hacer un evento del más alto ni-
vel en la zona”, proyecta. 

¿Plazos? “Este 2025 tendríamos 
que hacer todas las postulaciones 
para, el próximo año, poder hacer un 
evento de esa magnitud”, cierra.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Y añade, “hemos estado trabajan-
do en conjunto con el alcalde y la al-
caldesa de mar -Mónica Espejo-,  que 
se ha portado un siete con el concen-
trado que estamos haciendo, nos co-
operó para que podamos estar en el 
Cendyr Náutico, hasta que este otro 
centro se pueda abrir”. 

 
Apoyo total 

Cristian Gómez enfatizó en el com-
promiso de la federación para hacer 
de la Laguna Grande, un polo  clave 
para el deporte competitivo.  “Es un 
polo que históricamente ha dado de-
portistas de alto nivel. Nuestra  idea 
es instalar cuanto antes un centro de 
alto rendimiento para que, si llegan a 
haber otros talentos como los her-
manos Abraham, por ejemplo, no ten-

gan que emigrar. Ahí están las condi-
ciones para hacer un trabajo del más 
alto nivel, y tenemos que apoyarlo. Lo 
más fácil sería sacar ese material y dis-
tribuirlo, pero el deseo de la federa-
ción en ningún caso es ese, más toda-
vía con el apoyo que estamos reci-
biendo de las autoridades”, asevera. 

De ahí que según el gerente técnico, 
hayan decidido dejar un legado impor-
tante tras los Panamericanos. “Aparte 
del legado trajimos nuestro propio 
material, se dividió la mitad en Curau-
ma y la otra en San Pedro de la Paz, a 
Valdivia no llevamos nada. Ese mate-
rial debió estar todo en Curauma, pero 
como federación lo peleamos para re-
partido entre los dos centros que pen-
samos pueden ser ayuda al remo de 
alto rendimiento”, sostiene. 

Próxima apertura 
Tal como hace unos días informa-

ron desde el municipio sampedrino, 
el gerente técnico de la federación 
confirmó la próxima apertura de la 
carpa del centro de entrenamiento 
Laguna Grande.  “Esperamos que el 
1 de febrero se abra la primera carpa, 
con lo cual podríamos trabajar como 
se debe en una pista que lo tiene 
todo, metros, instalaciones y sobre 
todo, mucho talento. Habrá disponi-
bles botes, ergómetros y remos, que 
alcanzan absolutamente para partir 
el trabajo. En la  segunda carpa hay 
material que quedó de otras institu-
ciones, mobiliario que no tiene nada 
que ver con deporte, y que sacarán en 
las próximas semanas. La idea es ins-
talar ahí un gimnasio que permita la 
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2 de febrero en 
Casa del Deporte
El Campanil se quedará en 
casa a la espera de su 
próximo partido, donde se 
enfrentará ante Español de 
Osorno.

Cuadro de Buin descendió 
como penúltimo y pensaba 
entrar el 2025 en Segunda 
si desafiliaban a Melipilla.

Lautaro se 
queda sin nada

Melipilla zafa la pena 
mayor, pero “perdonazo” 
no afectará ascenso lila

Ha sido un carrusel de decisio-
nes  que suben y bajan. Melipilla 
fue desafiliado de la Anfp, a co-
mienzos de enero, tras la denun-
cia de Deportes Concepción por 
entrega de documentos falsos du-
rante 2024. Así lo había determi-
nado la Primera Sala del Tribunal 
de Disciplina, por cinco votos 
contra dos, pero la Segunda revir-
tió el castigo y los Potros podrán 
jugar esta temporada nuevamen-
te en Segunda División.   

La Segunda Sala argumentó su 
decisión explicando que “el Tribu-
nal toma en consideración que 
de toda la prueba rendida en am-
bas instancias, no logró formarse 
convicción de que Melipilla haya 
presentado a la Unidad de Con-
trol Financiero documentos fal-
sos. Esta Sala del Tribunal Autó-
nomo de Disciplina, por la unani-
midad de sus miembros presentes 
en la vista de la causa, ha decidi-
do Revocar la sentencia en alza-
da de la Primera Sala”. 

Pero esto no afecta en nada la 
situación y celebración que vive 
por estos días D. Concepción, 
pues su ascenso se fundamenta 
en la otra denuncia, en este caso 
de la Unidad de Control Financie-
ro, y que resta tres puntos a Meli-
pilla de la campaña del año pasa-
do. El “León” subió, de esta forma, 
por la tabla general de 2024, inde-

FOTO: DEPORTES CONCEPCIÓN

pendiente de la ahora no desafi-
liación del cuadro potro.  

Melipilla, antes de este fallo re-
vocado, había manifestado abier-
tamente su intención de ir al Tri-
bunal de Arbitraje Deportivo, 
pues sigue considerando injusto 
todo lo acontencido y compara su 
situación con la de Santiago Mor-
ning, “ de trato muy distinto”. 

Los morados, en tanto, conti-
núan en lo suyo, vienen de jugar 
una práctica amistosa contra 
Lota Schwager y ya tienen en sus 
filas al goleador argentino Joa-
quín Larrivey, que viene de mar-
car 19 tantos en la B con la cami-
seta de Magallanes. 

El “León” ya celebró en la plaza 
de la ciudad, fue felicitado oficial-
mente por las autoridades de la 
zona y Melipilla ya dejó de ser 
tema para ellos. La mente está en 
el plantel y temporadas 2025. El 
gran damnificado es Lautaro, que 
podría haber ingresado a Segun-
da si desafiliaban a los Potros.

CASA DEL DEPORTE RECIBE EL DUELO 

Luego de imponerse por un sóli-
do 96-82 sobre CD Las Ánimas en 
el Coliseo Antonio Azurmendi, el 
quinteto de la Universidad de Con-
cepción volverá rápidamente a la 
Casa del Deporte para enfrentar a 
ABA Ancud, desde las 20:30 horas. 

El equipo auricielo se ha conver-
tido en uno de los grandes domi-
nantes en la fase regular de la Liga 1 
by Cecinas Llanquihue y,  por su-
puesto,  llegó con la moral alta tras 
su victoria en Valdivia donde, según 
palabras de su entrenador, Santiago 
Gómez, tuvieron un duelo muy or-
denado. “Fue un partido trabajado, 
creo que hicimos un primer tiempo 
de calidad, donde nos pasamos mu-
cho y muy bien la pelota, táctica-
mente estuvimos muy ordenados. 
Eso nos dio varios tiros abiertos, de-
fensivamente estuvimos bien y tam-
bién hicimos muchos puntos de 
contraataque, hicimos un primer 
tiempo de 20 asistencias”, comentó. 

Aunque tuvieron complicacio-
nes que arrojaron un 27-18 en el ter-
cer parcial, a favor del quinteto val-
diviano la UdeC eliminó cualquier 
esperanza con un último parcial 
de 21-14, sellando su victoria. “Nos 
complicó el arranque del tercero, 
arrancamos muy liviano la verdad, 
con un par de pérdidas y ellos le-
vantaron, ganaron confianza y nos 
complicaron esos primeros cinco 
minutos. Por suerte nos pudimos 
reordenar otra vez y cerrar un buen 
partido, en líneas generales creo 
que fueron unos 34 o 35 minutos 
muy buenos del equipo y nos dan 
para llevarnos la victoria a Con-
cepción”, expresó el uruguayo. 

 
Ventaja auricielo 

Por su parte, ABA Ancud, actual 

Basquet  
UdeC buscará 
repetir su 
dominio sobre 
ABA Ancud 
Desde las 20:30 horas el “Campanil” 
recibe al vigente campeón de Copa 
Chile, tras conseguir un importante 
triunfo de visita ante Las Ánimas.

FOTO: CARLOS AVALOS J.

monarca de Copa Chile, viene de 
caer ante CD Puerto Varas, partido 
que resultó con un desfavorable 72 
- 65 para los chilotes.  

El duelo marca el segundo en-
frentamiento de la temporada en-
tre ambos equipos, tras el con-
tundente 104-62 que el Campanil 
le propinó a los isleños el 19 de 
enero, por lo que se espera que el 
quinteto auricielo mantenga su 
dominio y siga sumando victorias 
en la liga.

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TELESERIE ENTRE Deportes Concepción y Melipilla suma un nuevo 
capítulo. Los Potros no lo perdieron todo y el ascenso lila es intocable.
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Santoral: Marcela

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/24 12/31
LOS ÁNGELES

13/33
SANTIAGO

12/33
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

12/34
TALCA

13/30
ANGOL

9/27
TEMUCO

12/19
P. MONTT

13/21
SÁBADO

11/20
DOMINGO

13/20
LUNES

HOY

EL
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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